الدرس الاول
الإعراب والبناء




· الإعراب 
· حضر زيدٌ : زيدٌ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
· رأيتُ زيدا  زيدا: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.
· مررتُ بزيدٍ  زيدٍ:  اسم مجرور بحرف الجر الباء وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 

· البناء 
· رأيت هذا: هذا : اسم إشارة مبني على السكون في محل نصب مفعول به. 
· حضر هذا هذا : اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع فاعل . 
· مررت بهذا هذا : اسم إشارة مبني على السكون في محل جر بحرف الجر.

· الإعراب 
· هو العلامة التي تقع في آخر الكلمة وتحدد موقعها من الجملة ، وتكون نتيجة لعامل معين يتسبب فيها ، وتتغير بتغير هذا العامل . 

· ذهب محمد إلى المدينة 
· محمد علامتها الإعرابية: الضمة موقعها من الجملة: فاعل العامل فيها: الفعل ( ذهب ) 
· علامات الإعراب
1) بالحركات 
2) بالحروف 


· بالحركات 
· الضمة علامة الرفع حضر الطالبُ  
· الطالبُ:فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
· الفتحة علامة النصب 
· رأيتُ الطالبَ
· الطالبَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 
· الكسرة علامة الجر
· مررتُ بالطالبِ
· الطالبِ: اسم مجرور بحرف الجر الباء وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره 
· السكون علامة الجزم
· لم يدرسْ الطالب
· يدرسْ: فعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه السكون الظاهر على آخره 

· متى تكون الكسرة علامة نصب؟ 
·    في جمع المؤنث السالم 
· نحو:رأيت شجراتٍ مثمرة. 
· شجراتٍ:مفعول به منصوب وعلامة نصبه الكسرة نيابة عن الفتحة لأنه جمع مؤنث سالم. 



· متى تكون الفتحة علامة جر؟ 
·    في الممنوع من الصرف 
· نحو: ذهبت إلى أماكن كثيرة. 
· أماكنَ:اسم مجرور بحرف الجر وعلامة جره الفتحة نيابة عن الكسرة لأنه ممنوع من الصرف. 

· الإعراب بالحروف 
· الألف  / الواو / النون / الياء / حذف حرف العلة 

· الألف 
· - رفع المثنى ( يقرأ الطالبان)، الطالبان: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى .
· - نصب الأسماء الستة (رأيت أباك)، أباك: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الألف لأنه من الأسماء الستة.

· الواو 
· - رفع الأسماء الستة (حضر  أبوك )، أبوك: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الستة.
· - رفع جمع المذكر السالم (يصلي المسلمون )، المسلمون: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم.

· الياء 
· - نصب وجر المثنى
· رأيت الطالبين في فصلين مختلفين ،الطالبين: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى.
· فصلين:اسم مجرور بالباء وعلامة جره الياء لأنه مثنى.

· - نصب وجر جمع المذكر السالم

· رأيت المعلمين يتحدثون إلى المشرفين ، المعلمين: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم.
· المشرفين:اسم مجرور بالباء وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم.

· - جر الأسماء الستة
· مررت بأخيك، أخيك: اسم مجرور بحرف الجر الباء وعلامة جره الياء لأنه من الأسماء الستة. 
· النون 
· - حذف النون في نصب وجزم الأفعال الخمسة
· (المحتاجون لن يطلبوا العون – المحتاجون لم يطلبوا العون)، يطلبوا:فعل مضارع منصوب بلن (مجزوم بلم) وعلامة نصبه(جزمه)حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة. 
· - ثبوت النون في رفع الأفعال الخمسة
· (المحتاجون يطلبون العون)، يطلبون: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة. 
· حذف حرف العلة  جزم الأفعال المعتلة 
· قوله تعالي( ولا تمشِ في الأرض مرحا)، تمشِ: فعل مضارع مجزوم بلا الناهية وعلامة جزمه حذف حرف العلة من آخره. 

· المثنى = المفرد+(ان) في الرفع (جاء الطالبان) ،أو(ين)في النصب والجر (رأيت الطالبين – مررت بالطالبين ) 
· جمع المذكر السالم=المفرد+(ون)في الرفع(جاءالمعلمون) ،أو (ين)في النصب والجر (رأيت المعلمين – مررت بالمعلمين) 
· الأسماء الستة= (أبو- أخو – حمو- فو – ذو – هن) ترفع بالواو(جاء أبوك) 
·  تنصب بالألف(رأيت أباك)- تجر بالياء(مررت بأبيك) 
· الأفعال الخمسة= فعل مضارع+ واو الجماعة (يدرسون) ،أو ألف الإثنين (يدرسان) ،أو ياء المخاطبة (تدرسين) 
· الفعل المنتهي بأحد حروف العلة : ( ألف – واو – ياء )
· (يخشى- يدعو- يرمي )
· تطبيقات 
حدد الكلمات المعربة وعلامات إعرابها في الجمل التالية:
·  ذهب محمد إلى المحاضرة مبكرا .
·  يقرأ علي كتابا .
·   كتاب النحو مفيد .
·  لعبت المسلمات دورا  كبيرا في الغزوات الإسلامية.
·  يقرأ الطالبان كتابين .
·  المحتاجون يطلبون العون من القادرين .
·  صار أبوه ذا صيت كبير .
·  ( فإن لم تفعلوا ولن تفعلوا فاتقوا النار التي وقودها الناس والحجارة ) . 

حالة الكلمة


البناء


هو ثبات حركة آخر الكلمة وإن تغير عاملها أو موقعها الإعرابي


الإعراب 


هو تغيرحركة آخر الكلمة لتغير عاملها وموقعها الإعرابي
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